



MODO LECTURA

SEMANA DEL 4 AL 7 DE FEBRERO DE 2025



Este documento ofrece semanalmente una breve reseña de publicaciones elaboradas por centros de pensamiento internacionales, así como por expertos y académicos de distintas instituciones, sobre temas relacionados con la agenda legislativa nacional y la coyuntura global.

Publicación CEIGB del 4 de febrero: [Prospectiva de América Latina y el Caribe: primer semestre 2025](#)

Lectura recomendada: *The Economist Intelligence Unit*, “[Latin America outlook 2025](#)” (Perspectivas de América Latina 2025), diciembre 2024.

Sinopsis: El documento publicado por la unidad de negocios independiente del grupo *The Economist*, analiza los desafíos y oportunidades que enfrentará América Latina en 2025. El texto se centra en las posibles repercusiones del regreso de Donald Trump a la Casa Blanca y en cómo los resultados de las próximas elecciones en la región influirán en el panorama económico y político. En la primera parte, se abordan los problemas comerciales que México y otros países de la región podrían enfrentar ante la posible imposición de aranceles por parte de Washington. En la segunda parte, se explora cómo la decisión de Trump de abandonar los compromisos para combatir el cambio climático influirá en las perspectivas de inversión en el sector de minerales críticos de América Latina. Finalmente, se estudia el papel de las inversiones chinas en la región y las posibles tensiones que estas podrían provocar con Estados Unidos.

Publicación CEIGB del 4 de febrero: [Estados Unidos pausa posible tensión comercial](#)

Lectura recomendada: Shannon K. O’Neil y Julia Huesa, “[What Trump’s Trade War Would Mean, in Nine Charts](#)” (Lo que significaría la guerra comercial de Trump, en nueve gráficos), *Council on Foreign Relations*, 5 de febrero de 2025.

Sinopsis: Las autoras del artículo publicado por un *think tank* estadounidense especializado en política exterior y relaciones internacionales, estudian las posibles consecuencias económicas de los aranceles impuestos por el presidente Donald Trump contra China, así como los dirigidos a Canadá y México, que fueron pospuestos de manera temporal tras un acuerdo. Así, el documento ilustra cómo estas medidas podrían afectar el comercio de Estados Unidos y su impacto en sectores clave. El análisis también aborda cómo estos aranceles podrían influir en las economías de Canadá y México, que dependen en gran medida del comercio con Estados Unidos. Según se sostiene, los aranceles podrían reducir el Producto Interno Bruto (PIB) de México en un 16%, siendo las industrias automotrices y la energética las más afectadas. En el caso de Canadá, el sector energético sería el más afectado, ya que exporta alrededor del 80% de su petróleo a su vecino del sur. Por su parte, sostienen que China, es el menos perjudicado, ya que las importaciones y exportaciones representan solo alrededor del 37% del PIB de China. Finalmente, se discuten las posibles implicaciones para la economía global y las relaciones comerciales internacionales.

Publicación CEIGB del 5 de febrero: [Prospectiva de Europa: primer semestre de 2025](#)

Lectura recomendada: Ester Sabatino, “[Awaiting the ‘big bang’ in European defence](#)” (A la espera del ‘big bang’ en la defensa europea), *Instituto Internacional de Estudios Estratégicos*, 4 de febrero de 2025.

Sinopsis: La investigadora asociada de análisis militar analiza los esfuerzos de la Comisión Europea para priorizar la defensa en su agenda. En específico, el artículo destaca la creación de una “Unión Europea de Defensa”, el nombramiento del primer Comisionado Europeo de Defensa y Espacio, Andrius Kubilius, y la transformación del Subcomité de Seguridad y Defensa en un Comité Permanente del Parlamento. Se abordan también los desafíos de equilibrar los intereses nacionales y la financiación, así como la necesidad de un enfoque integral que incluya a todas las partes interesadas a nivel Unión Europea y nacional. En este sentido, la autora menciona cómo la falta de recursos financieros puede mermar el proyecto comunitario de defensa. Sabatino concluye señalando que la implementación de estos cambios corre el riesgo de paralizarse si los incentivos para cooperar son débiles y si los miembros no cuentan con suficiente flexibilidad para adoptar los enfoques que consideren que mejor sirven a sus intereses.



Publicación CEIGB del 6 de febrero: [Prospectiva de África y Medio Oriente: primer semestre de 2025](#)

Lectura recomendada: *Valdai Discussion Club*, “[Middle East: Evolution. 2010-2025](#)” (Oriente Medio: Evolución. 2010-2025), febrero de 2025.

Sinopsis: El Club Valdai, un think tank con sede en Moscú, Rusia, y el Instituto de Estudios Orientales de la Academia Rusa de Ciencias analizan la evolución política, económica y social de la región de Oriente Medio durante el período de 2010 a 2025. El documento examina los cambios en la dinámica regional, incluyendo las repercusiones de la Primavera Árabe, los conflictos en Siria y Yemen, entre otros. Además, explora las tendencias sociales, como el crecimiento de la población joven y los movimientos por los derechos civiles, y cómo estos factores han influido en la estabilidad y el desarrollo de la región. Finalmente, se discuten las perspectivas futuras para Medio Oriente, destacando los desafíos y oportunidades que podrían surgir en los próximos años, así como los intereses de Rusia en la región y las acciones que ha llevado a cabo.





CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES GILBERTO BOSQUES ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

—

Coordinación y revisión

Judith Fuentes Aguilar Merino
Darah Michelle Palafox Guerrero

Investigación y elaboración

Javier Amaury Hernández Barrera

ENERO DE 2025

El Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques del Senado de la República tiene como objeto elaborar estudios y recopilar información sobre temas de política internacional y exterior de México, así como prestar apoyo a las comisiones de relaciones exteriores para el desarrollo de sus actividades. También busca contribuir al ejercicio de las facultades exclusivas del Senado en materia de política exterior y auxiliar a los órganos directivos, comisiones, grupos parlamentarios y senadores, que así lo requieran, en cuanto a diplomacia parlamentaria y protocolo en el ámbito internacional.

“Los análisis, estudios e investigaciones del Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques no representan la postura del Senado de la República, ni la de las y los senadores que lo integran”.



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx